
有温度的洗衣平台
展茅街道大展河旁，几位村民正在

洗衣平台上洗洗涮涮， 不用弯腰弓背，
比原先在河埠头上洗衣服舒服多了，也
安全多了。 据悉，当地有关部门在河岸
附近修建了多处洗衣平台 ， 安装60个
水龙头， 引流河水供附近村民使用，洗
涤污水统一纳入污水管网，解决了过去
村民下河洗衣造成河水污染并存在安
全隐患的问题。 这样的洗衣平台，看着
令人舒心，用着让人暖心。

曾几何时，河边洗衣是一道充满生
活气息的乡村景观。 但随着污染日趋严
重，许多河流成了黑水河、污水河，再也
当不了露天洗衣池了。 近年来通过治污
治水，普陀城乡许多河道重新变得河清
水净， 只是再也不能容忍随意洗涤、任
性垂钓了。 现在，展茅的大展河边又现
洗衣景观，一方面展示了清河净水的成
果 ， 另一方面也显露了趋利避害的智
慧，让人心悦神怡。

更为可贵的是，小小的洗衣平台还
体现着人性温度。 在全国文明城市创建
中，人们需要改变许多老习惯。 然而，老
习惯不等于坏习惯。 一些老人虽然家中
装了自来水 ，但习惯于节约用水 ，也习
惯于用河水洗涤， 这原本无可厚非，但
只因河边洗涤已是法律禁止的不文明
行为 。 展茅街道用洗衣平台代替河埠
头， 这样既照顾了少数人的老习惯，消
除了种种弊端 ， 又重塑难以割舍的乡

愁，让村民重新体验河边洗衣的乐趣，暖融
融的感觉弥足珍贵。

有温度的洗衣平台， 不乏有益的启迪。
整治不文明现象，既需要严格执法，也需要
有情操作。对于乱丢烟蒂之类有害无益的陋
习，绝不能姑息迁就，该曝光的曝光，该处罚
的处罚。对于河边洗衣之类的旧习则在有条
件的前提下尽可能通过疏堵结合来趋利避
害。 这样不仅能更好地满足群众需求，还有
利于促成低成本、高效率的社会治理。

□阿培
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经此一“疫” 请用公筷
近日， 我区成立了公筷公勺公益联

盟，向全区20家公益联盟餐饮成员单位
倡议推广使用公筷公勺。重大突发公共
事件的发生往往会带来社会生活领域
的变化，某种程度上 ，这次的疫情防控
恰是一次提升公共文明的有利契机。

倡议使用公筷 ，从表象上看 ，只是
在桌子上多放一双筷子的小事情 ，但
是这小小的一双筷子背后其实有深
意。 17年前，非典疫情的元凶是野生动
物，而今，新冠肺炎的发生仍然与餐桌
脱不了干系 。 针对疫情开启的生活方

式的反思 ，“餐桌 ”与 “舌尖 ”是回避不
了的问题 。 从之前公布的疫情案例来
看，聚餐是病毒传播的重要途径 ，尤其
是 “共食制 ”，更是存在极大的传播风
险 。 推行公筷的意义不仅在于疫情防
控的当下 ， 更在于建立健康生活方式
的长远。 文明科学的用餐方式，不止可
以防范新冠肺炎病毒 ， 科学文明的餐
桌礼仪还可以防止幽门螺旋杆菌 、疱
疹病毒 、 上呼吸道感染等多种传染病
的交叉感染 ， 同时也有利于控制饮食
量、均衡营养。

其实早在1993年，中国烹饪协会就
多次向全国餐饮业提出“分餐制”改革，
但是二十多年过去了见效甚微。 因为在
中国人的传统观念里，“共享”代表关系
的亲密与融洽，而“分享”则意味着见外
与疏远。 要改变这一观念非一朝一夕之
功，既需要持之以恒的知识普及和利害
宣教，也需要每个人从改变自己 、从善
如流做起。

疫情如镜 ， 个人从中照见自律意
识，社会从中照见治理能力。 正因为大
多数人都能自觉配合疫情防控举措，国

内疫情才能在短期内得到有效控制。 可以
说公共文明程度的提升是我们战胜疫情的
重要原因。 今后，如果我们能把这种规则意
识保持下去， 无疑将大大降低整个社会的
运行成本。

疫情是对国家治理能力的大考， 也是
对社会公共文明的大考。 在这场“考试”中，
我们每个人都是“答卷人”。 经此一“疫”，我
们需要更加科学理性地审视我们的生活方
式，将文明与规则内化于心 、外化于行 ，这
才是我们在付出与牺牲那么多后， 应有的
收获和进步。

□咏然

闲置土地要利用更要重用
连日来，六横管委会城市管理局组

织园林工人在峧头七百亩畈的闲置土
地上撒播百日草 、粉色石竹 、红色石竹
等花草种子，为着力打造“五彩六横”再
添新景。从4月1日《今日普陀》上读到这
条消息，不禁令人心旷神怡。

六横峧头七百亩畈有闲置土地100
多亩，过去杂草丛生 ，种上花草后必定
会有全新面貌。 记得苏格拉底给弟子上
的“最后一课”就是如何除掉杂草。 当时
弟子纷纷说出用铲子铲 、用火烧 、撒石
灰、把根挖出等方法。 苏格拉底并没有
公布标准答案，而是让弟子按自己的方

法回去试验，一年后没成功的再到原地
来。 一年后，弟子全都来了，但苏格拉底
没有来，大家看到的是原本杂草丛生的
地方长着绿油油的庄稼。 六横在闲置土
地上种花草，在除掉杂草的同时美化了
环境，与苏格拉底的方法有异曲同工之
效。

闲置土地城乡都有，既浪费资源又
有碍观瞻。 值得欣慰的是，各地正在采
取措施解决。 在城区，一些闲置土地被
用来充当临时停车场，有效缓解了城区
停车位“一位难求”现象。 现在，六横提
供了一个乡村版的闲置土地利用法。 播

点种子变花海， 为美丽乡村增景添彩，
何乐不为？

当然，闲置土地不但要利用，更要重
用。 在解决抛荒问题的基础上， 要尽可
能地提升亩均产出， 从而发挥出土地的
最大效益。 众所周知，土地是岛城的稀
缺资源，是自贸区时代开展招商引资、推
进项目建设的重要资本， 寸土寸金。 每
一处闲置土地或许面积不大， 但加起来
却会是不小的地盘 ，在倡导 “亩均论英
雄”的当下理当努力激活充分利用。

土地闲置情况复杂，有的是短期的、
有的是长期的，有的偏居一偶、有的区位

显赫，有的名花有主、有的尚待开发 ，很难
“一刀切”处置。 因此，盘活闲置土地需精准
施策对症下药。 作为临时措施，该停车的停
车、该种花的种花。 对于那些利用价值高又
长期闲置的土地，则应遵循《土地法 》等规
定， 在调查研究的基础上通过规划调整、权
属重置、市场配置等手段予以激活，使闲置
土地发挥出最佳的经济和社会效益。

六横七百亩畈的百亩闲置土地将呈现
绚丽花海，这令人期待。 守土有责、守土有
方，盘清家底、精细运作，让更多闲置土地
各尽其力、各显其能，为高质量发展争奇斗
艳，显然更值得期待。

□纪井

精装房，想说爱你不容易
□啸啸

市民顾女士所住的沈家门鲁家峙
璞园小区是去年刚刚交付的精装房，可
是没住两个月水管就爆裂了，向开发商
讨说法还屡吃“闭门羹”，闻讯赶去的记
者被保安以 “小区不允许记者进入”为
由挡在门外。 精装成了“惊装”，小区成
了“禁区”，开发商 、有关部门真该给公
众一个说法。

可以拎包入住的精装房不仅减少
了装修之苦 ， 而且有望以批量装修节
约成本、减少建筑垃圾和噪音污染。但
现实中精装房却屡因质量粗鄙 、 价格
猫腻惹出事端 ，让人爱不起来 。 在 “浙
江之声”的房产节目中经常听到 ，精装

房成了消费者投诉热点 ， 连一些原本
口碑不错的房地产公司也未能幸免 。
消费者斗智斗勇潜入工地 、 房地产商
层层设防百般阻拦 ， 诸如此类的矛盾
多次上演 ， 让精装房成了险象环生的
“雷区”。在此背景下，璞园的小区保安
高喊 “小区不允许记者进入 ”，似乎算
不上雷人雷语了。

精装房让人爱不起来 ，说明 “好东
西”离不开精工细作。 如果开发商坏了
良心，监管者又开了小差 ，精装房就会
像注了水的牛肉令人厌恶。 现如今，材
料和工艺的进步使高楼大厦的建筑质
量明显提升，出现危房的概率已小之又

小。 但“塌不了房、压不死人”的装修质
量纠纷却此起彼伏。 尤其是“房住不炒”
之后，很多城市加强了房价调控 ，一些
开放商转而把精装房当作“唐僧肉”，通
过偷工减料、以次充好来牟取利润最大
化，不仅损害消费者利益 ，而且会坏了
精装房的名声。

与虎谋皮之难众所周知，在呼唤良
心的同时更需要监管给力、 执法到位，
这样才能确保精装房货真价实。 有关职
能部门应当以问题为导向，及时把监管
触角延伸至装修领域，做到 “面子 ”“里
子”两手抓、两手硬，确保消费者住得安
全、住得舒心。

针对装修问题隐蔽性 、潜伏性强的特
点，应当实施有效的全程监督 ，借鉴 “透明
厨房”做法，让业主随时监督装修过程。 一
旦发现质量问题 ，则通过惩罚性赔偿来维
护消费者权益 ， 让开发商在痛感中长记
性。

让精装房免除装修之累 ，化解敲敲
打 打 的 环 境 之 乱 ， 这 是 房 地 产 行 业 高
质 量 发 展 的 方 向 。 能 否 确 保 精 装 房 的
美 誉 度 ， 则 是 对 城 市 治 理 水 平 的 一 种
考验 。 精装房 ，想 说 爱 你 不 容 易 ，这 已
成 为 一 种 集 体 焦 虑 ， 影 响 着 人 民 群 众
对 美 好 人 居 的 向 往 ， 相 关 职 能 部 门 应
当加油了 。

（本版署名文章不代表本报立场）

待转区的创新启迪
□小井

近期许多在新城主干道上行车的驾驶员，明显
感觉道路更畅通了， 开过很多路口基本一路绿灯，
这是我市公安交警部门实施主干道绿波优化提升
带来的效果。其中一项是新增了4个左转待转区，使
定沈路8个路口最多遇一次红灯。有了待转区，路口
通行能力大大提升，也带来了不少创新启迪：

启迪之一：创新必须解放思想
红灯停、绿灯行是由来已久的交通规则，设立

待转区，无疑是一次大胆的突破，首先想到这个点
子的人实在了不起。 这充分说明，创新是需要解放
思想的，只有大胆冲破旧思想的束缚，推陈出新、与
时俱进，才能达到“柳暗花明又一村”的新境界。 普
陀正处于建设自贸先行区、接轨长三角的重要窗口
期，绝不能按部就班、墨守成规，必须进一步解放思
想 ，大胆突破 ，巧妙设置有利于领先一步的 “待转
区”，才能抓住机遇实现高质量发展。

启迪之二：创新不能随心所欲
设置左转待转区的精到之处在于，左转弯车辆

既能领先一步又不闯红灯，实现快捷和安全的和谐
统一。 这说明，解放思想绝不等于无视规矩、随心所
欲，不讲纪律、为所欲为。 应当正确处理好解放思
想、大胆创新与依法行政、严肃执纪的关系。 创新改
革没有固定模式， 但在解放思想时要坚持正确导
向，遵守基本准则，不能突破党纪国法的规定，不能
背离新发展理念的要求，要通过创新创业更好地推
进开放活力美丽的“幸福普陀”建设，让群众真正得
到实惠。

启迪之三：创新可以无处不在
在马路上划一个待转区，这看似简单的做法却

突破了多年陈规， 极大地改善了路口交通通行状
况。这说明只要解放思想，创新是无处不在的。高精
尖的科技研发固然是创新， 但有时一个简便的变
化、一次全新的尝试同样是创新。 各行各业乃至每
个人都可以通过不同形式的创新为社会作贡献。

解放思想需要全民动员、全民参与，这样才能
集全民之智、聚全民之力，使全社会迸发出耀眼的
创新火花，让创新创业的涓涓细流汇成普陀高质量
发展的汪洋大海。

“看得起病”
是幸福之舟的压舱石

□徐炎培

新版国家医保目录于今年1月1日起正式实施。
本轮调整给百姓带来两大利好：一是医保目录药品
结构明显优化，二是药品费用显著降低。 这意味着，
更多老百姓将远离看不起病风险，从而使“幸福之
舟”行驶得更加平稳。

本次发布的新版国家医保药品目录增加了
97种谈判药 ，主要用于恶性肿瘤治疗 。 国家经过
谈判使药品价格降价59%，并全部纳入医保 ，进一
步减轻了恶性肿瘤患者的家庭经济负担。 多个全
球知名的 “贵族药 ”开出了 “平民价 ”，进口药品基
本都给出了全球最低价 ，这是多么让人暖心的好
消息。

2020年将全面建成小康社会， 也是脱贫攻坚
决战决胜之年。 眼下，要实现“两不愁三保障”，一只
很大的“拦路虎”就是因病致贫、因病返贫。 这些年
经济社会快速发展，人民生活水平不断提高，吃穿
早已不成问题，唯一让人“愁”的是因病致贫、因病
返贫，这种情况并不鲜见。

现在好了， 医疗水平往上走、 药品价格往下
降，人们就有充足的底气面对疾病。 这次药品价格
降价59%，并全部纳入医保，这对恶性肿瘤患者家
庭来说，是多大的民生红包。 幸福感也就此“减”出
来了。

医疗保障即使在一些发达国家也是难事一桩，
穷人吃不起好药是普遍现象。 这是因为药价并不是
想降就能降的。 这次药品大降价不是天上掉馅饼，
也绝非政府采购给力那么简单，而是国家长期致力
于民生领域科研投入、机制创新的厚积薄发。 此前，
进口抗癌原研药药价动辄几千甚至上万元，要让它
低下高贵的头颅，就必须拿出同样疗效甚至更好疗
效的新药。 可见，在药品大降价的背后，是科研优
势、制度优势在共同发力，这正是老百姓的幸福源
泉。

“看得起病”是幸福之舟的压舱石。 可以相信，
普陀这个全国最具幸福感城市一定会越来越好。


